

PODER LEGISLATIVO DEL ESTADO

QUÉ LE PREOCUPA HOY A LOS  
COAHUILENSES;

LO QUE LOS DIPUTADOS  
LOCALES DEBERÍAN ESTAR  
LEGISLANDO.



Unidad  
Democrática  
de Coahuila

20<sup>25</sup>

Hoy a las y los coahuilenses nos preocupa algo tan básico como llegar a fin de mes con el sueldo que tenemos, porque aunque Coahuila aporta alrededor del 3.3% del PIB nacional y mantiene un peso importante en la industria manufacturera, muchas familias siguen sintiendo que el salario no alcanza para cubrir lo más elemental.

Esa sensación se vuelve más fuerte cuando vemos que, a pesar de que la tasa de desempleo se mantiene relativamente baja, persisten la precariedad laboral, la informalidad y la falta de seguridad social para miles de trabajadores que viven al día y que no ven reflejado el crecimiento económico en su mesa ni en su tranquilidad cotidiana **(INEGI, 2024; CONEVAL, 2022).**



También preocupa la seguridad, no solo como cifra sino como miedo real al salir de casa, porque aunque Coahuila ha tenido momentos de mayor estabilidad que otros estados del norte, la gente sigue hablando de robos, violencia familiar, narcomenudeo y jóvenes enganchados por las adicciones en colonias y barrios específicos.

Cuando en las encuestas nacionales de victimización se observa que la percepción de inseguridad sigue siendo alta y que muchas personas prefieren no denunciar por desconfianza o por considerar que "no va a pasar nada", queda claro que el tema no puede darse por resuelto y que el Congreso debe seguir legislando con enfoque de prevención, proximidad social y fortalecimiento de policías municipales y estatales (**INEGI, 2023; ENVIPE, 2023**).

El agua es otra de las grandes angustias diarias, sobre todo en regiones como la Laguna, la Carbonífera y el desierto, donde la combinación de sequía, sobreexplotación de acuíferos y mala planeación urbana ha dejado a colonias completas con tandeados, baja presión o de plano sin servicio.



A esto se suma que la gente percibe poca transparencia en la gestión del recurso hídrico y en los proyectos de infraestructura, por lo que se vuelve imprescindible que las y los diputados discutan en serio reformas sobre derecho humano al agua, gestión integral de cuencas, información pública en tiempo real y obligaciones claras para organismos operadores y municipios, con metas verificables y sanciones reales cuando no se cumple (**CONAGUA, 2023; INEGI, 2022**).

Otro frente de preocupación es la salud, entendida no nada más como tener una clínica cerca, sino como poder acceder a medicamentos, consultas oportunas y atención digna sin tener que endeudarse o dejar de trabajar varios días. En los hechos, muchas familias coahuilenses siguen recurriendo a farmacias de genéricos, tandas entre familiares o rifas para poder costear tratamientos, mientras que en los hospitales públicos persisten quejas por desabasto, falta de personal especializado y tiempos de espera muy largos, por lo que el Congreso local debe impulsar leyes de abasto estatal, presupuestos con prioridad en salud preventiva y esquemas de supervisión ciudadana que permitan vigilar en qué se está gastando realmente el dinero público destinado al sector (**CONEVAL, 2023; Secretaría de Salud, 2023**).

Las y los coahuilenses también padecen el desgaste de la vida urbana, transporte público insuficiente, vialidades deterioradas, falta de banquetas seguras y servicios municipales que no siempre llegan parejo a todas las colonias, y eso pega directo en la calidad de vida de quienes viven lejos de los centros industriales o de los corredores de inversión. Por eso, cuando se habla de "infraestructura", la gente ya no se conforma con grandes obras para la foto, sino que exige leyes que obliguen a planear el crecimiento de las ciudades, que prioricen el mantenimiento de calles, alumbrado, drenaje y movilidad cotidiana, además de establecer criterios de reparto justo de los recursos estatales para que ningún municipio se quede atrás por razones políticas o electorales (**INEGI, 2022; SECTUR, 2024**).



Hay, además, una preocupación de fondo que tiene que ver con la representación y la confianza en la política, porque mucha gente siente que el Congreso habla un idioma distinto al de la vida diaria y que las grandes discusiones no siempre tocan los problemas que se viven en la colonia, en el ejido o en el centro de trabajo. Frente a esa distancia, las y los diputados locales tienen la oportunidad, y la obligación, de actualizar leyes de participación ciudadana, transparentar mejor su trabajo, abrir el Congreso a cabildos juveniles, parlamentos abiertos y ejercicios de rendición de cuentas que no sean meros trámites, para que la gente vuelva a ver al Legislativo como un espacio que escucha, acompaña y corrige el rumbo cuando algo no está funcionando como debería (**INEGI, 2023; Congreso local, 2024**).

Finalmente, una de las mayores preocupaciones tiene que ver con el futuro, qué oportunidades tendrán las juventudes para estudiar, conseguir su primer empleo, emprender o simplemente vivir en un entorno con espacios públicos dignos, cultura, deporte y salud mental atendida. Ahí es donde la agenda legislativa puede hacer una diferencia, impulsando reformas que amarren programas de "primer empleo" con incentivos a empresas, que obliguen a destinar recursos a infraestructura deportiva y cultural municipal, que reconozcan la salud mental como prioridad y que incorporen una perspectiva generacional en el presupuesto, para que no todo se quede en discursos sobre "los jóvenes son el futuro", sino en reglas claras que obliguen a que ese futuro se construya desde hoy (**IMJUVE, 2023; INEGI, 2024**).

En resumen, lo que hoy le preocupa a la gente en Coahuila no es ajeno a lo que históricamente ha ocupado a la política, pero sí exige otra forma de hacer las cosas desde el Congreso, más cercana, más transparente y más anclada a la evidencia, porque empleo digno, seguridad, agua, salud, servicios públicos y oportunidades para las juventudes no son temas decorativos, sino la base mínima de cualquier proyecto de estado que quiera hablar en serio de derechos y de futuro.

La invitación es a que las y los diputados locales pongan estas preocupaciones en el centro de su trabajo cotidiano, traduzcan esas inquietudes en leyes claras y presupuestos bien dirigidos, y demuestren en hechos que la política sigue siendo una herramienta válida para mejorar la vida de las personas cuando se ejerce con responsabilidad, con arraigo y con la mirada puesta en la realidad de cada región de Coahuila (**CONEVAL, 2022; INEGI, 2024**).

# REFERENCIAS



- ◆ CONEVAL. (2022). Medición de la pobreza en México.
- ◆ CONEVAL. (2023). Informe de evaluación de la política de desarrollo social.
- ◆ Congreso local de Coahuila. (2024). Actividades y reportes legislativos.
- ◆ CONAGUA. (2023). Estadísticas del Agua en México.
- ◆ ENVIPE. (2023). Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública. INEGI.
- ◆ IMJUVE. (2023). Diagnóstico Nacional de Juventud.
- ◆ INEGI. (2022). Estadísticas de medio ambiente y servicios públicos municipales.
- ◆ INEGI. (2023). Encuesta Nacional de Victimización (ENVIPE).
- ◆ INEGI. (2024). Indicadores sociodemográficos y económicos.
- Secretaría de Salud. (2023). Informes de salud pública y acceso a servicios médicos.
- ◆ SECTUR. (2024). Indicadores de actividad turística estatal.